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高光

补天新材备受关注，最早要追
溯到2017年。

这一年，补天新材耗资5 . 2亿
元取得山东理工大学毕玉遂教授
团队“聚氨酯新型化学发泡剂”在
美国及加拿大市场以外20年的独
占许可权，从而创下国内高校单项
成果转化金额的最高纪录。消息一
出，让当时创立时间还不足1年的
补天新材，一跃成为明星公司。显
然，无论对毕玉遂教授团队、补天
新材还是山东理工大学，那都是一
个高光时刻。

当年4月10日，补天新材宣布，
将建设10万吨/年无氯氟聚氨酯化
学发泡剂项目，此举也意味着无氯
氟聚氨酯化学发泡剂技术，正式进
入成果转化实施阶段。

事实上，天价拿下专利，补天
新材有自己的谋划。无氯氟聚氨
酯化学发泡剂是我国首创、独有
的专利技术和产品，可广泛应用
于冷藏保温、建筑节能、太阳能、
汽车、冰箱冰柜等产业，作为聚氨
酯硬质泡沫材料重要生产原料之
一，拥有巨大的市场需求、经济价
值、社会价值和环保价值。然而，
当时在外界看来，要吞下这样一
个项目，仅凭补天新材这样一家
注册资本仅2亿多的初创企业，实
力还远远不够。于是，淄博正华助
剂股份有限公司（下称正华助剂）
在这个时候出现了。

官方资料显示，正华助剂是一
家生产有机过氧化物的高新技术
企业，在这一领域已经做到同行业
领先，公司发展急需新的增长点，
这与当时正寻求斥资购买无氯氟
聚氨酯化学发泡剂专利的补天新
材不谋而合。

2017年1月5日，补天新材变更
信息显示，公司执行董事兼经理由
刘鹿变更为侯永正，后者正是正华
助剂董事长。当时补天新材的总经
理谢连中，现如今正担任淄博正华
发泡材料有限公司总经理一职。而
毕玉遂团队核心成员毕戈华，则掌
握着正华发泡21 . 75%的股份。正
华助剂的加入，让“天价专利”最终
花落补天，这一局面一直维持到
2017年下半年。

爱企查显示，在经历数次认缴
出资调整之后，2017年7月18日，补
天新材执行董事兼经理再次变更，
刘鹿重新拿到补天新材的掌控权。
对于补天新材股东方面的变更，毕

玉遂说，这并未影响到其团队与补
天新材的合作，更不会影响到补天
新材对其专利的独占优势。

迟滞

一览无余的蓝天之下，补天新
材新厂区一如往常般安静。

这是5月中旬的一天。原本在
上月还是红砖堆砌的大门一角，
已经铺设好了带有公司LOGO的
水泥墙面，东西对立的两排单体
厂房和数座办公楼错落分布在
厂区中央，宣告着企业主体部分
施工已经完成。这是补天新材年
产10万吨聚氨酯化学发泡剂项
目的现场图景，而这样的“安静”
已经持续了数年。

创建于2016年的补天新材，
是一家主要从事阻燃聚醚、聚氨
酯组合料、聚氨酯化学发泡剂及
建筑板材的生产和销售的公司。
2018年8月，补天新材总投资6 . 7
亿元的10万吨/年聚氨酯化学发
泡剂项目在金山片区正式开工。
根据金山镇官方披露的信息，该
项目建成后，预计可实现主营业
务收入50亿元、利税13亿元，解
决就业100人。

透过临淄区金山镇当时发布
的官方报道，五年前该项目奠基开
工仪式的盛况记忆犹在。彼时的开
工仪式上，包括山东理工大学、聚
氨酯化学发泡剂学术特区建设委
员会、齐鲁化学工业区综合管理
局、金山镇等在内的单位部门负责
人和企业代表悉数到场。

一个特别重要的细节是，当
年，淄博一共有9个项目入选山东
省重点建设项目名单，补天新材项
目便是其中之一。

“革命性、颠覆性的科技成
果。”这是当时国家知识产权局对
该项目的定性。然而，让人始料未
及的是，在后续推进中，补天新材
的聚氨酯化学发泡剂项目却一拖
再拖。根据此前补天新材给出的
计划，项目应于2020年建成投产，
3年内形成绿色聚氨酯材料示范
产业园及其研发制造示范基地，5
年内打造成绿色聚氨酯材料产业
集群。

不过，在淄博当地官媒2021年
发表的一篇报道中，补天新材建成
投产的时间又被调整为当年的下
半年。此后两年，补天新材就逐渐
归于“沉寂”，互联网上可查到的仅
是补天新材发布的数则涉及翻译、
助理、人力专员、销售总监等职位
的招聘信息，其他关于项目推进的
消息，则音信杳然。

潜行

一边是项目投产延期，另一边
却是不停地“招兵买马”，对于外界
的疑惑，补天新材董事长刘鹿解
释，临淄项目建设初期，由于专利
还处在实验室阶段，当时拿到的只
是两串简单的数字，科技成果转化
相当于从零开始。与此同时，鉴于
毕玉遂团队此前遭遇的技术“失
窃”事件，这也让律师出身的刘鹿
保持着十二分小心，出于职业敏
感，她愈发意识到专利保护在项目
推进中的重要性。

刘鹿的顾虑并非空穴来风。聚
氨酯发泡剂市场过去一直被欧美
控制，先后开发出四代发泡制品，
垄断着全球市场。随着无氯氟聚氨
酯化学发泡剂技术的出现，如果实
现产业化并在全球推广应用，无疑
将为中国引领世界发泡剂行业发
展提供有力支撑。基于此，掌握核
心技术的补天新材，已然处在“出
道即巅峰”的风口浪尖，这是刘鹿
的欣喜，也是她的忧虑。

刘鹿坦言，从保护专利安全的
角度考虑，她不得已选择带领企业

“退出高光”。“概念炒得再热，产品
见不到也就没有意义。我们不想引
起竞争对手的注意，潜下心来真正
把科技成果转化落实才是最好的
结果。所以，一开始我们没有盲目
急于建工厂、上设备。”刘鹿说。

根据刘鹿的说法，补天新材的
上述“潜行”状态一直持续到2019
年底，就在她觉得时机即将成熟
时，新冠肺炎疫情又给了项目当头
一棒。“2020年到2022年之间发生
很多事情，在我看来，对公司是一
场迭代，生产研发也好，客户沟通
也罢，当时真的非常困难，到处遇
阻。”刘鹿说，冷静下来，她和毕玉
遂讨论选择了另一条路径，那就是
潜下心来研发再研发，开始为未来
做技术和专利储备。从刘鹿处得到
的说法是，目前补天新材已经拿到
了接近50份专利，这也让她“内心
逐渐踏实起来”。

而对于外界普遍关心的“专利
权支付情况”，刘鹿同样直言不讳。

“目前我们已经支付了5500万元，
这要感谢山东理工大学对我们的
大力支持和理解，学校一直在帮
助我们进行成果转化，鼓励我们，
让我们把所有资金先全部放到产
品研发上去。”刘鹿说。对此，毕玉
遂也同样给出了回应：尽管比预
定投产时间慢了许多，但在他看
来，这一转化速度放眼全国已经
很快。

分晓

值得注意的是，几乎与临淄项
目开工同步，2018年4月，补天新材
在泰安新泰的环保聚氨酯板材项
目通过当地环评审批，并于次年2
月正式开工建设。

新泰补天项目的实施主体是
新泰补天新材料技术有限公司（下
称新泰补天），项目投资额为2 . 53
亿元，被列为山东省新旧动能转换
重大项目库优选项目和泰安市重
点建设项目。根据新泰补天的说
法，项目建成后，可年产400万平方
米聚氨酯夹芯板，年产值8 . 2亿
元，税收5000万元，安置就业90人。

天眼查显示，成立于2017年11
月30日的新泰补天，是一家专注于
冷库围护系统节能隔热保温材料
研发、设计、生产和销售的企业。与
此同时，天眼查股权穿透显示，目
前，新泰补天的股东有两个，即补
天新材和新泰市金财投资集团有
限公司，二者分别持有新泰补天
75%和25%的股份。新泰市金财投
资集团有限公司是一家以从事商
务服务业为主的企业，系新泰市财
政局100%持有。

2020年5月媒体发布的一则消
息显示，新泰补天环保型聚氨酯保
温板项目进展顺利，基础建设及设
备安装基本完成。

补天新材董事长刘鹿告诉记
者，上马新泰补天项目，一方面是
为了验证产品做制品转化，另一方
面，是基于冷链物流行业是国家重
点发展的领域，也是聚氨酯最重要
的应用行业。“落地新泰，更多是从
运输半径的市场方面考虑。核心原
料生产区还是在淄博，这是我们的
根基。”刘鹿说。

截至目前，刘鹿提供的补天新
材临淄项目的最新消息是，一期工
程已有一条生产线搭建完毕，项
目正式投产后，补天新材年产能
可达2万吨，今年在国内市场的销
售目标是 5 0 0 0吨，现已拿到了
2000吨订单，明年计划实现5000—
8000吨的销售目标，2023年突破万
吨。

对于国际市场，补天新材也在
积极布局。“要达到年产10万吨的
目标，则需要配合国际淘汰时间
表来调整，不过现在已是向着路
径走了。”刘鹿表示。不仅如此，刘
鹿还特别阐述了补天新材未来发
展的三个方向：首先是在喷涂板
材行业的替代应用，其次是在高
端家电领域的铺设推进，第三则是
加大出口。

“未来也有可能会竞逐资本市
场，但从实验室到市场，路要一步
一步来。”刘鹿告诉。

一场豪赌，一场过往。
齐鲁化学工业区一路向
西，以“补天”命名的道路
两侧花团锦簇。路北一片
占地130多亩的新建厂区，
便是补天新材料技术有限
公司（下称补天新材）的项
目地址所在。位于淄博市
临淄区的齐鲁化学工业
区，是继上海化工区、南京
化工区之后国家批准设立
的第三家专业化工园区。
其中的金山片区，被定位
为齐鲁化学工业区的接续
区和精细化工及优势企业
的承载区。

与此同时，这里也是
补天新材董事长、总经理
刘鹿的“梦起之地”。从
2017年因5 . 2亿元天价购
买专利而备受瞩目，到次
年8月投资6 . 7亿元的10万
吨/年聚氨酯化学发泡剂
项目开工，再到上月完成
首次试运行生产，补天新
材似乎正接近为专利成果
转化落地画上句号。从“聚
光灯”到“低调潜行”，六年
时间里，补天新材到底发
生了什么？

补天新材料技术有限公司曾因5 . 2亿天价专利转让费备受瞩目。

十六里河街道
开展违规广告牌
专项整治行动
为进一步优化辖区环境，近

期，济南市市中区十六里河街道

城管委积极加大违规广告牌整

治力度。城管人员灵活采取定人

定责和早中晚机动巡查相结合

的方式，进一步加大对主次干道

巡查力度，对墙体立面悬挂的各

类条幅、违规广告牌、张贴的各

类小广告等进行清理。同时在整

治过程中积极宣传引导沿街商

户遵守城市管理法律法规，消除

户外广告设置乱象。
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